

القوة فذلك امر شهير لم يغيب علمه عن اهل المغرب والمشرق ولا سبق اليه احد من الملوك قال ابن جزى حَسْبُ الْمُتَشَوِّفِ اِلَى عِلْمِ مَا عِنْدَ مَوْلَانَا اَيُّدَةُ اللّٰهِ مِنْ سِدَادِ الْقَطْرِ لِلْمُسْلِمِينَ وَدِفَاعِ الْقَوْمِ الْكَافِرِينَ مَا فَعَلَهُ فِي فِدَاءِ مَدِينَةِ طَرَابُلُسِ اِفْرِيقِيَّةٍ فَانْهَاهَا لَمَّا اسْتَوْلَى الْعَدُوُّ عَلَيْهَا وَمَدَّ يَدَ الْعُدُوَانِ اِلَيْهَا وَرَأَى اَيُّدَهُ اللّٰهُ اَنْ بَعَثَ الْجِيُوشَ اِلَى نَصْرَتِهَا لَا يَتَأْتِي لُبْعَدِ الْاِقْطَارِ كَتَبَ اِلَى خُدَامِهِ بِبِلَادِ اِفْرِيقِيَّةٍ اَنْ يَفْدُوْهَا بِالْمَالِ فَعُدِيَتْ بِخَمْسِينَ اَلْفَ دِينَارٍ مِنَ الذَّهَبِ الْعَيْنِ فَلَمَّا بَلَغَهُ خَبْرُ ذَلِكَ قَالَ لِلْحَمْدِ لِلّٰهِ الَّذِي اسْتَرْجَعَهَا مِنْ اَيْدِي الْكُفَّارِ بِهَذَا النِّزْرِ الْيَسِيرِ وَاَمَرَ لِحَيْنٍ بِبَيْعِ ذَلِكَ الْعَدَدِ اِلَى اِفْرِيقِيَّةٍ وَعَادَتِ

dans l'esprit des peuples de l'Occident ni de l'Orient, et aucun roi ne mérite la préférence sur notre maître sous ce rapport.

Ibn Djozay dit : « A celui qui veut connaître ce que notre souverain (que Dieu l'assiste!) a fait pour défendre les contrées des musulmans et pour repousser les peuples infidèles, qu'il lui suffise de savoir ce qu'il a pratiqué pour la délivrance de la ville de Tripoli d'*Ifrikiyyah* (de l'Afrique proprement dite, ou de Barbarie). Or cette cité étant tombée au pouvoir de l'ennemi, qui avait étendu sur elle la main de l'injustice, notre maître (que Dieu le protège!) vit qu'il serait impossible d'envoyer les armées à son secours, à cause de la distance. Par conséquent, il écrivit à ses serviteurs, dans les pays de l'Afrique proprement dite, de racheter Tripoli avec de l'argent; ce qui fut fait, au moyen de cinquante mille dînârs d'or, en espèces sonnantes. Lorsque cette nouvelle lui parvint, il dit : « Louons Dieu, qui a repris la ville des mains des infidèles, pour cette petite misère! » Il donna l'ordre immédiatement d'expédier la somme d'argent dans